

**Ambassade de Chine au Togo**

P4

**Les professionnels des médias à la découverte de la culture chinoise**



**Réouverture de Notre-Dame de Paris**



**Une participation remarquable de Faure Gnassingbé**

P3

# WARAA

## Les Vainqueurs

Hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses 13 DECEMBRE 2024 N° 497 - Prix 250 F CFA

**Baisse des prix des produits pétroliers**



**Les tarifs des transports urbains ajustés**

P6

**CNO-Togo**

**Deladem Akpaki reconduit pour un nouveau mandat**

P5

**19<sup>e</sup> Foire Internationale de Lomé**



**Au-delà de l'enthousiasme Alexandre de Souza**

P4

**Hotel École "Lébéné"**



# Une renaissance historique et un nouvel élan pour l'hôtellerie au Togo

**Togocom devient Yas Togo**

*C'est notre moment*



Service client : 888

Yas.tg 00404

**L'actualité continue sur le [www.waraa-info.tg](http://www.waraa-info.tg)**

Lutte contre la corruption

# ARCOP-Togo mobilise ses acteurs pour une meilleure gestion des marchés publics

La communauté internationale a célébré le 9 décembre 2024, la Journée internationale de lutte contre la corruption. En différé de cette célébration, l'Autorité de Régulation de la Commande Publique (ARCOP) au Togo a tenu une rencontre avec ses principaux acteurs, mercredi 11 décembre 2024 à Lomé axée sur le thème : « S'unir avec la jeunesse contre la corruption : former l'intégrité de demain ».

L'initiative a permis de présenter les résultats d'enquêtes approfondies sur les irrégularités dans la gestion des marchés publics par diverses autorités contractantes. Y ont pris part des partenaires techniques et financiers, des responsables de marchés publics, des opérateurs économiques, des représentants de la société civile et des journalistes. L'objectif principal était de promouvoir la transparence, de renforcer les mécanismes de contrôle et d'encourager une gouvernance



exemplaire dans la gestion des fonds publics.

Selon le directeur général de l'ARCOP, Aftar Touré Morou, la corruption a des conséquences graves sur l'économie : « Elle freine la croissance économique, décourage les investissements nationaux et étrangers, réduit la productivité et augmente les coûts des activités économiques, ce qui affecte directement l'emploi et les opportunités de développement. »

Selon l'Arcop, la corruption se manifeste par l'abus de pouvoir public à des fins personnelles, favorisé par des dysfonctionnements

structurels et institutionnels. Elle touche particulièrement la commande publique, secteur clé de l'économie.

Pour lutter efficacement contre ce fléau, l'ARCOP a mis en place plusieurs dispositifs permettant aux citoyens de signaler des cas de fraude et de corruption. Ces canaux incluent un numéro vert (8000 8898) et une plateforme dédiée sur le site web arcop.tg. Les dénonciations recueillies sont suivies d'investigations menées conformément aux dispositions réglementaires en vigueur.

Depuis la création de ce mécanisme, près de 133 cas ont été signa-

lés, touchant divers acteurs du secteur. Les enquêtes menées dans 17 communes, réparties dans le Grand Lomé, les Plateaux, la Centrale, Kara et les Maritimes, ont révélé de nombreuses irrégularités dans les pratiques de gestion. Ces investigations ont conduit à des sanctions contre des opérateurs économiques et des agents publics impliqués dans des malversations.

Le rapport des enquêtes met en lumière des pratiques frauduleuses récurrentes, telles que : l'utilisation de faux documents (attestations, contrats, diplômes, cartes grises, etc.), des faits de collusion ou

de conflits d'intérêts, la soumission de documents antidatés, la négociation des prix en dehors des référentiels officiels, l'absence de validation des appels à concurrence et des rapports d'analyse d'offres, l'annulation de procédures sans autorisation préalable.

Ces dysfonctionnements nuisent gravement à la transparence et à la compétitivité dans la commande publique.

Aftar Touré Morou a invité les citoyens, quelle que soit leur position, à devenir des acteurs engagés dans la lutte contre la corruption. « Chacun, dans son secteur, peut contribuer à limiter les effets dévastateurs de la corruption, notamment la pauvreté et les inégalités qu'elle engendre. »

Cette mobilisation, portée par une jeunesse sensibilisée et formée à l'intégrité, constitue un levier crucial pour bâtir une société plus juste et équitable au Togo.

**Cécile S.**

Siège : Derrière EPP Kélégougan  
Tél : 90-02-52-45  
E-mail : micheltchadja@yahoo.fr  
c/s Casier N° 087. 13 BP152  
LOME-TOGO

**DIRECTEUR DE PUBLICATION**

Michel Yao TCHADJA  
(alias Ezi Akoma)

Cel : 90-02-52-45 / 22-32-92-57

**SECRÉTAIRE DE REDACTION**

Pamphile S. NUMENYA

**REDACTION**

Ezi Akoma

Razak

Tchaa

Jack Nukunu

**INFOGRAPHISTE**

Pamphile S. NUMENYA

**IMPRIMERIE**

YANIDEL GROUPE

Tirage : 3.000 Exemplaires

Récépissé N° 0471/29/0513/HAAC

**Annonces et pubs**  
appelez le 90-02-52-45

**Retrouvez**  
**votre Journal**  
**WARAA**  
**Les Vainqueurs**  
**chaque jeudi**  
**dans les kiosques**

## Numéros Utiles

CHU Tokoin :	22-21-25-01
CHU Campus :	22-25-77-68
	22-25-47-39
	22-25-78-08
Commissariat Central :	22-21-28-71
Sûreté Nationale :	22-22-21-21
Pompiers :	118 ou 22-21-67-06
Gendarmerie (Secours et assistance)	172 ou 22-22-21-39
Police secours	117

**Réouverture de Notre-Dame de Paris**

**Une participation remarquable de Faure Gnassingbé**

La Cathédrale Notre-Dame de Paris, a été rouverte officiellement le 07 décembre 2024. Ce chef-d'œuvre gothique, inscrit sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO avait été ravagé par l'incendie il y a 5 ans. Cette cérémonie de réouverture a été marquée par la présence de Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République Togolaise. Il y avait également ses homologues français Emmanuel Macron, américain Donal Trump, allemand Frank-Walter Steinmeier, ukrainien Volodymyr Zelensky, congolais Denis Sassou Nguesso, bissau guinéen Umaro Embaló, du Roi Philippe des Belges, du Prince britannique William et bien d'autres.

Faure Essozimna Gnassingbé a assisté aux différentes étapes de cette somptueuse cérémonie. Il s'agit notamment de l'accueil chaleureux des invités par le Président français, l'ouverture solennelle des portes de l'édifice religieux, le mot de bienvenue du Président Emmanuel Macron, office de circonstance par l'Archevêque de Paris,



Monseigneur Laurent Ulrich, le retentissement pour la première fois du Grand Orgue qui a survécu aux flammes le 15 avril 2019 et le message de soutien du Pape François. « Heureux de participer aujourd'hui à la cérémonie de réouverture de la cathédrale Notre Dame de Paris. Ce joyau, témoin d'histoire et de spiritualité, renaît grâce à un élan collectif exceptionnel. Il incarne l'aspiration humaine à surmonter les épreuves et à se surpasser pour reconstruire. Que cette renaissance inspire le monde entier à préserver, restaurer et transmettre le patrimoine mondial aux générations d'aujourd'hui et de demain. Ces trésors universels portent en eux une part de l'âme des peuples et de notre humanité »

a indiqué le Président Faure dans un message de circonstance.

Dans son intervention, le Président Emmanuel Macron a exprimé la gratitude

de son côté, salué le soutien affirmé de par le monde particulièrement des dirigeants venus de divers continents pour s'associer à cette œuvre collective de la



de la nation française aux dirigeants européens, américains et africains, qui ont fait le déplacement de Paris pour manifester leur geste de solidarité et de fraternité internationale et leur engagement pour la préservation de ce patrimoine culturel. L'Archevêque de Pa-

transcendance et de l'espérance.

Il faut souligner que Faure Gnassingbé assiste régulièrement à différentes manifestations religieuses. Récemment, il a marqué de sa présence à l'inauguration du premier Centre international de

ressourcement et d'écotourisme de Kara (Lumen Valley), porté par la Congrégation des Frères Saint-Jean, et communie avec les fidèles catholiques à l'apothéose Jubilé d'Or du sanctuaire Notre-Dame du Lac Togo, à Togoville. Sa participation à la réouverture officielle de la Cathédrale Notre-Dame de Paris témoigne de sa foi profonde, au-delà de ses charges républicaines.

Au-delà de sa vocation religieuse, la Cathédrale Notre-Dame de Paris est l'un des fleurons du

patrimoine universel qui incarnent les valeurs de paix, de résilience et de dialogue entre les peuples. Construite au Moyen-âge, elle est classée au patrimoine mondial de l'UNESCO en 1991.

Ambassade de Chine au Togo

# Les professionnels des médias à la découverte de la culture chinoise

L'Ambassade de Chine au Togo a organisé une Journée Portes Ouvertes à son siège mardi passé à Lomé. Axée sur le thème « A la découverte de la culture chinoise », cette rencontre destinée aux professionnels des médias togolais a été marquée par la présence de l'ambassadeur de Chine au Togo, Chao Weidong. Elle a été meublée par plusieurs activités culturelles notamment la dégustation du thé, la calli-



graphie qui a permis aux participants de s'essayer à l'écriture de la langue chinoise, la peinture chinoise, la danse, le kung-fu des remises de cadeaux et un buffet.

Pour l'Ambassa-



tion des plateaux et l'avancée des projets d'urgence pour la région des savanes. Une vidéo retraçant les actions de l'ambassade a été aussi diffusée

## 19<sup>e</sup> Foire Internationale de Lomé

# Au-delà de l'enthousiasme Alexandre de Souza

Ouverte le 22 novembre 2024, les rideaux de la 19<sup>e</sup> Foire Internationale de Lomé (FIL) se sont refermés le 08 décembre 2024. A l'heure du bilan, les responsables du Centre des expositions et foires (CETEF), affichent un large sourire tout en brandissant des chiffres qui, selon eux, vont au-delà des attentes. Plus précisément, l'institution chargée d'organiser la FIL dit avoir enregistré 1300 exposants provenant de 24 pays, contre 1200 (issus de 22 pays) en 2023.

Elle a aussi enregistré plus de 704 000 visiteurs contre 600 000 lors de l'édition précédente. « Cette édition a confirmé une chose es-



*sentielle : la FIL est plus qu'un rendez-vous commercial. C'est un lieu de convergence des cultures, d'échanges d'idées et de construction de l'avenir. », s'est réjoui Alexandre de Souza, Directeur Général du CETEF. Au-delà de cette satisfaction, les attentes des exposants ont-elles été comblées ?*

La foire est une activité économique,

faire le bilan en mentionnant seulement le nombre de visiteurs et des exposants est insuffisant. Il est quand-même important de mener une étude pour voir si du côté des exposants les attentes ont été comblées. Selon nos recoupements, pendant que le CETEF se frotte les mains, une grande partie des exposants grince les dents. Ils n'ont pas

deur de Chine au Togo, Chao Weidong, les relations sino-togolaises ont connu un développement remarquable et exceptionnel, avec des avancements sans précédent réalisés cette année. Ces relations se sont matérialisées par la visite réussie au Togo du ministre chinois des Affaires étrangères, Wang Yi, suivie de la participation de Faure Gnassingbé au Sommet du Forum sur la Coopération Chine-Afrique (FOCAC) à Pékin en septembre. Ce sommet a permis au Président chinois et son homologue togolais de rehausser les relations bilatérales de leurs pays au niveau d'un partenariat stratégique global. « Pour l'ambassadeur de Chine, nous voudrions redoubler nos efforts pour concrétiser le consensus entre les deux chefs d'Etat », a indiqué Chao Weidong.

Le diplomate chinois a aussi évoqué quelques réalisations faites par son pays au Togo dont la formation de 200 agriculteurs, le projet d'hydraulique villageoise dans la ré-

à l'occasion. Elle a mis l'accent sur les actions de solidarité envers les couches défavorisées dont les enfants en difficulté.

Rappelons que cette journée portes ouvertes s'inscrit dans l'« Initiative pour une civilisation mondiale », proposée par le président chinois, Xi Jinping. Elle préconise le respect de la diversité des civilisations, le rayonnement des valeurs communes de toute l'humanité, et l'importance à l'héritage et à l'innovation des civilisations. Pour Chao Weidong, la tolérance, la coexistence et l'apprentissage mutuel entre les civilisations jouent un rôle irremplaçable dans la modernisation de la société humaine dans ce monde interconnecté. « La Chine est disposée à collaborer avec les autres pays du monde, y compris le Togo, pour ouvrir une nouvelle perspective de renforcement des échanges et de la compréhension entre les peuples », a-t-il rasuré.

**La Rédaction**

CNO-Togo

# Deladem Akpaki reconduit pour un nouveau mandat

Samedi 6 décembre 2024, Deladem Akpaki a été réélu président du Comité National Olympique Togolais (CNO-Togo) à l'unanimité. C'était lors d'une assemblée générale ordinaire tenue à Lomé.

L'événement a rassemblé de nombreux acteurs du sport togolais, des membres du Comité exécutif du CNO-Togo ainsi que des représentants du Comité International Olympique (CIO) et de l'Association des Comités Nationaux Olympiques d'Afrique (ACNOA).

Lors de l'ouverture des travaux, Julien Minavao, président de l'ACNOA, a exhorté les participants à cultiver l'esprit de fair-play et à s'engager pour le développe-



ment de l'olympisme au Togo. Après l'adoption de l'ordre du jour et l'approbation des rapports d'activités et financiers couvrant la période 2021-2024, les 14 délégués présents ont voté à l'unanimité en faveur de la liste "Allons-y", conduite par M. Akpaki.

« C'est une immense satisfaction pour moi d'être élu à l'unanimité. Cela témoigne de la confiance de mes collègues et des fédérations nationales affiliées, mais

aussi de l'impact du travail accompli. Toutefois, c'est également un rappel des responsabilités importantes qui m'attendent pour continuer à porter haut le flambeau de l'olympisme togolais », a déclaré Deladem Akpaki à l'issue du scrutin.

Pour ce nouveau mandat de quatre ans, le président réélu a présenté les grandes lignes de ses priorités, notamment le soutien aux athlètes et la préparation des compéti-

tions internationales, de Dakar 2026, à Los Angeles 2028, en passant par les compétitions africaines.

« Nous devons recentrer nos efforts sur les athlètes et promouvoir la solidarité olym-

pique à travers nos différences culturelles. L'objectif est clair : remettre le sport togolais sur les podiums internationaux », a-t-il souligné.

Conscient des défis à venir, M. Akpaki a promis d'améliorer les points soulevés par ses collaborateurs et de travailler collectivement pour renforcer le Mouvement olympique togolais. « Bien sûr, il reste des imperfections, mais ensemble, en respectant la devise olympique,

nous pouvons relever ces défis pour le bien de nos athlètes et de notre idéal olympique », a-t-il conclu.

Ce plébiscite traduit l'espoir placé en Deladem Akpaki pour continuer à œuvrer en faveur d'un olympisme togolais performant et inclusif.

Il faut préciser que la nouvelle équipe est composée de 5 membres élus pour un nouveau dynamisme à la tête du CNO-togo. Elle est composée de :

- Président** : Deladem Akpaki Kodjo Ogouwa
- 1er Vice-Président** : Kokou Gagou
- 2e Vice-Président** : Tikoyaté Takassi-Kikpa
- 3e Vice-Président** : Akpéné Yawa Adiho
- Trésorier Général** : Kokou Mawulé Edah.

*Cécile S.*

## 19<sup>e</sup> Foire Internationale de Lomé

# Au-delà de l'enthousiasme Alexandre de Souza

Suite de la p 4

vendus afin solder les prêts qu'ils ont contracté auprès des banques et institutions de microfinances. Le CETEF nous dira que qu'on ne vient pas forcément à la foire pour vendre mais pour trouver des partenaires ou de potentiels clients. Mais en toute objectivité, les stands sont onéreux. Un exposant a besoin de vendre pour couvrir les dépenses engagées. Il relève alors de

la responsabilité du CETEF de mobiliser une cible en adéquation avec les secteurs d'activités des exposants.

A ce niveau, le CETEF a échoué. L'on a vu seulement les jeunes qui n'ont aucun pouvoir d'achat consistant autour des concerts. Parmi les 704 000 visiteurs, ceux qui y allaient pour consommer les boissons, danser dans les spectacles sont plus nombreux que ceux qui y allaient

effectivement pour découvrir les produits, les acheter ou établir des partenariats. En mettant en avant les concerts, le CETEF est en train de copier la stratégie d'une autre foire qui pour tant a pour cible la jeunesse. Finalement, sa mobilisation n'a pas d'impact positif sur les exposants.

### A quand le bilan financier ?

Qu'est-ce que la FIL apporte concrètement à notre pays ?

C'est une question que se posent les Togolais. Quand on explore le coût des stands, les fonds engrangés par la vente des tickets et d'autres entrées, le contribuable veut avoir une idée des fonds mobilisés chaque année. Pour l'heure, la gestion semble opaque. En plus des chiffres liés aux exposants et au visiteurs, le CETEF doit communiquer les fonds mobilisés après chaque activité foiraine.

Le CETEF est un cadre qui pendant plusieurs jours exporte l'image de notre pays. Malheureusement, le cadre est moins soigné. Seul la devanture est présentable. Les autres côtés de la clôture sont très sales. En attendant de construire une bonne clôture, il faudra au moins badigeonner la vieille clôture existante et contre laquelle sont installés des stands.

**Jack NUKUNU**

Baisse des prix des produits pétroliers

# Les tarifs des transports urbains ajustés

Depuis le 10 décembre 2024, les prix des produits pétroliers ont baissé au Togo. Cette décision émane d'un arrêté conjoint des ministères en charge du commerce, de l'économie, et des ressources énergétiques. L'objectif du gouvernement est d'améliorer le pouvoir d'achat des populations en contribuant à une réduction des coûts de transports, et soutenir la mobilité et le

dynamisme économique.

Pour être plus précis, le Gasoil est désormais vendu à 695 FCFA le litre au lieu de 775 FCFA, soit une réduction de 80 F. Le super sans plomb est vendu à 680 FCFA au lieu de 700 FCFA le litre soit, une baisse de 20 F. Le mélange 2 temps a connu une réduction de 19 F et est vendu à 769 FCFA le litre. Le prix du pétrole lampant reste in-



changé, soit 650F CFA le litre. Pour veiller au respect scrupuleux de cette mesure interministérielle, le gouvernement annonce les

contrôles quotidiens sur toute l'étendue du territoire national.

La première conséquence de la réduction des prix des

produits pétroliers est la réduction des tarifs des transports interurbains. Les ministères en charge des transports et du commerce ont très rapidement pris un arrêté pour réajuster les différents tarifs des transports. Après les transports, les prix des produits de première nécessité devraient aussi connaître une baisse. Pour l'heure, wait and see !

**WARAA**

## LES N° VERTS DE L'OTR

POUR SIGNALER  
TOUT FAIT SUSPECT  
VEUILLEZ COMPOSER

**N° VERT**

**8280**

**Anticorruption**

POUR TOUT RENSEIGNEMENT  
INFORMATION OU CONSEIL  
VEUILLEZ COMPOSER LE

**N° VERT**

**8201**

**Renseignements**

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

PHARMACIES DE GARDE		
Du 09 Décembre 2024 au 16 Décembre		
Pharmacie BEL AIR	96 80 08 75	Non loin de Ramco et de l'hôtel Palm Beach
Pharmacie AKOFA	70 49 96 28	Av. Maman N'Danida Amoutivé
Pharmacie CLIVIERS	96 80 09 50	01, Rue du Rotary club international angle Bd Felix Houphé-Boigny 08 BP 8480 Lomé 08 TOGO
Pharmacie CHÂTEAU-DEAU	96 80 08 88	Près Château d'eau de BE
Pharmacie EMMANUEL	90 09 94 03	637 Av. Duisbur Face M'VIP Kodjoviakopé
Pharmacie SOURCE DE VIE	90 88 25 82	Face Collège Protestant
Pharmacie ST KISITO	96 80 09 64	Bd. de la kara
Pharmacie LIBERATION	96 80 09 35	Avenue Libération Prolongée
Pharmacie NOTRE DAME	96 80 10 12	Rte de l'Aéroport entre la foire TOGO 2000 et l'Aéroport
Pharmacie LA PROSPERITE	96 80 09 91	Bd Eyadéma entre l'immeuble EDA OBA et la Direction Police Judiciaire (DPJ)
Pharmacie GBEZE	22 26 32 61	Boulevard Jean Paul II
Pharmacie ST PIERRE	22 26 19 73	Sagboville Hédranawé, Boulevard Hého
Pharmacie DEO GRATIAS	96 28 57 13	Rue Notre Dame de la Miséricorde KEGUE DINGBLE
Pharmacie PEUPLE	22 61 37 29	Rue Santagou, près du marché NUKAFU 08 BP 61217 Lomé 08
Pharmacie BA-AYETA	97 72 69 69	KEGUE, Zogbédi non loin de la station Quando
après le pont de Kégué		
Pharmacie MAWULLE	70 45 91 8654	Bd de l'OTI Rond-Point Gakpoto Bè-Kpota
Pharmacie FIDELIA	96 80 09 18	Bè-Kpota, Route d'Atiégu, près de l'hôtel "LE RE-FERMIER"
Pharmacie SARAH	70 42 69 02	Près du centre de santé d'Adakpamé
Pharmacie ELI-BERACA	99 91 13 42	Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVI face bureau de poste
Pharmacie LA REFERENCE	96 80 09 96	Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyé, à côté du bar Média
Pharmacie BONTE	96 80 09 00	Route de SEGBE, Woryomé-Adidogomé en face de la station Sanol
Pharmacie AZUR	90 49 44 56	Apékokoé-Gboramé, rte d'Aigangomé, Carrefour
Obéna, près de l'Eglise Pentecôte		
Pharmacie JAH-NAP	96 80 09 29	A côté de l'EPP Gakli, Djidjilé-Gakli, immeuble Favo
Pharmacie CONFIANCE	70 15 78 46	Face GTA
Pharmacie LUMIERE	70 43 15 49	AGBALEPEDOGAN - Lossossime près du Rondpoint de l'CEJ
Pharmacie GROUPE C	99 98 20 87	Agbalépédo an face Clinique la Victoire non loin de l'EPP Groupe C
Pharmacie DES ORCHIDEES	93 43 10 49	AGOE-TELESSOU LEO 2000
Pharmacie SOLIDARITE	96 80 09 76	Rue Avéji Limousine, Près de l'UTB Toti BP: 8919 Lomé - TOGO
Pharmacie ARC-EN-CIEL	70 42 50 00	Agô-Téléssou, à 50m du Carrefour Margot
Pharmacie DE LA VICTOIRE	70 45 74 92	Avéji Wessomé, sur la route nationale NO 1, près du terrain de jeu de golf
Pharmacie AGOE-NYVE	91 61 02 62	A côté de l'Eglise Catholique d'Agô-Nyvé
Pharmacie SHALOM	70 49 96 51	Aoè-Cacavéli, non loin de BK5. Sur la route Aoè-Adidomé
Pharmacie APOU-ANTOINE	70 41 36 12	Boulevard lycée Agô-Assiyéyé Face TOTAL Mnamadou II
Pharmacie LE ROCHER	92 30 06 56	Agô zongo, sur la route nationale NO 1, près du terrain de jeu de golf
Pharmacie EL NOUR	97 79 93 74	AGOE - Alinka non loin de CMS Togbleko
Pharmacie ELEMVAUSSI	92 34 06 80	Adétiko é, Médina, Nationale NO 1, avant PIA (Rafaelme Industrielle)
Pharmacie DENIS	93 08 46 40	AGOE Kové Carrefour Kpôli
Pharmacie SATIS	70 44 85 17	Agô-Logopé face CEG Agô nyvé Ouest (Kossi an sur la rue de 50m)
Pharmacie EMMANUEL	70 40 25 40	Sur la route de Mission Tové à côté du bar Solidarité
Pharmacie CHARITE	90 65 21 90	A côté du CEG d'Agô-Nyvé
Pharmacie GANFAT	70 22 15 15	AGOE DALIHO près du CarTEDEM CAMP GP
Pharmacie ZOPOMAHÉ	96 28 34 10	ZOPOMAHE, sur la route Zossimé - Sanguera à côté de la salle des témoins de Jehovah
Pharmacie EL-SALI	97 53 44 44	Rte Lomé-Kpalimé, Allao Apokoé Gboramé, à 50 m de la quincaillerie MACO
Pharmacie NOUVELLE TULIPE	99 47 00 70	Rte de Mission - Tové, Près de la station CAP Agô-Léghassio
Pharmacie BAGUIDA	70 42 47 77	Face CMS de Baguida
Pharmacie LA FLAMME D'AMOUR	70 45 70 14	Qt. Bobole kope / Kpogan Non Loin du cimetière Zo badjimonou de Kpogan
Pharmacie SAINTE MARIE	92 85 97 94	DUAGBLE, Non loin du marché d'Avéta Acra Adoté-kopé

SAVOIR

NEWS

La Première Agence de Presse Privée au Togo

[www.savoirnews.net](http://www.savoirnews.net)

L'INFO en continu 24H/24

Tél (228) 90 04 19 64 / 91 45 34 50 / 99 35 29 23

E-mails : [savoir.news@yahoo.fr](mailto:savoir.news@yahoo.fr) / [info@savoirnews.net](mailto:info@savoirnews.net)

Hotel École "Lébéné"

# Une renaissance historique et un nouvel élan pour l'hôtellerie au Togo

Après une longue période de rénovation et de réorganisation, l'Hotel École Lébéné, acteur incontournable de l'hôtellerie et de la formation touristique au Togo, rouvrira officiellement ses portes le 18 décembre 2024. L'annonce a été faite par Nathalie Manzinèwè Bitho, administratrice provisoire de l'établissement, lors d'une conférence de presse.

**Une réouverture synonyme de renouveau**

Mme Bitho a souligné que cette réouverture marque un tournant décisif pour "Lébéné" qui signifie en langue locale "prendre soin de", renforçant son rôle de référence dans le secteur hôtelier togolais et ouest-africain. "Plus qu'un simple hôtel, il



ambitionne de former une nouvelle génération de professionnels compétents pour relever les défis du tourisme et de l'hôtellerie", a-t-elle indiqué.

Les travaux titanesques et des installations modernisées ont coûté 3 milliards 500 millions FCFA, mobilisant des experts locaux et internationaux pour redonner vie à cet édifice emblématique. La transformation de L'HOTEL ECOLE LEBENE, a

touché plusieurs aspects clés.

**Un Hôtel-école au service de la formation**

L'HOTEL ECOLE LEBENE ne se limite pas à l'hébergement. Il se positionne également comme un centre d'excellence en formation hôtelière, offrant aux étudiants une immersion complète dans les réalités du secteur. Avec des formateurs expérimentés et des infrastructures modernes,

l'établissement ambitionne de former les futurs leaders de l'hôtellerie en Afrique de l'Ouest.

**Hôtel École Lébéné, un lieu chargé d'histoire**

Construit en 1958, c'est dans les murs de l'hôtel qu'a été signée la proclamation d'indépendance du pays.

Cependant, après des décennies de gloire, l'établissement avait sombré dans un état de délabrement avancé, particulièrement après sa transformation en Hôtel IBIS sous la gestion du groupe Accor, et sa fermeture en 2003. Et, c'est en 2018 que l'établissement a été récupéré par l'État togolais sous son nom originel, HOTEL ECOLE LEBENE qui fait aujourd'hui, l'objet d'une vaste opération de rénovation.

**Une vision d'avenir pour le tourisme togolais**

Avec sa réouverture, l'HOTEL ECOLE LEBENE s'affirme comme un acteur clé du renouveau du secteur hôtelier au Togo. Il incarne l'ambition d'une hospitalité durable, en intégrant des pratiques écoresponsables, et contribue à l'employabilité des jeunes togolais.

Situé au cœur de la ville de Lomé, la capitale togolaise, Hôtel École Lébéné se situe à proximité du littoral. Il se trouve face à l'océan Atlantique. L'hôtel est au centre du quartier administratif de Lomé et à moins de 5 km de l'aéroport, soit 15 minutes de route, ce qui en fait une position idéale pour les voyageurs.

**Cécile S.**

Chers usagers de la route,  
Présenter les gros billets au poste de péage, crée l'embouteillage, les longues files d'attente, les heurts et la perte de temps.  
Présenter aux guichets des péages la juste monnaie selon la catégorie de votre engin, est un acte civique et citoyen qui évite les longues files d'attente et fait gagner en temps.  
Tous pour la fluidité du franchissement aux postes de péage.  
**Ceci est un message de la Société Autonome de Financement de l'Entretien Routier (SAFER)**



**Togocom**

***devient***

**Yas**

Yas.tg 

Service client : 888